
改革开放把我带出国门 

生科院退休教职工党支部 程极济 

今年是改革开放 40 周年。回顾 38 年前即 1980 年上半年，党总

支通知我，有去美国做访问学者名额，时间半年，去何处自己联系，

让我做好准备。联系好以后，原拟 9月离开北京，但因当时两伊战争，

航线受影响，于 10 月才集体出发。我到密执安州州立大学生物物理

系去学习和研究，半年时间很快到期，研究工作不能结束，该系让我

延长半年，我因暑假后有教学任务，所以只延长了 3 个月，于 1981

年 7 月回国，从纽约直飞抵上海。去时则是经过其他国家才入境美国

的。 

在学习期间，我曾做过数次访问活动，第一次曾经去过新泽西州

Bell实验室，拜访了 J.Eisinger教授；又去过费城宾夕法尼亚大学，

参观访问 Brithen Chance 实验室。第二次出访，先到华盛顿参观访

问了美国国立卫生研究院（简称 NIH），这是美国著名的与生物和医学

有关的实验室。其后又去约翰•霍布斯金大学，参观同行 L.Brand 

Chance实验室。第三次出访去了伊利诺伊大学 T.Ebrey教授实验室，

他曾经到过我们实验室两次，是老朋友了，后来我们教研室有好几个

人都曾到过他们学校和他的实验室，去学习与进修。在美国除了参观

访问外，还参加过一次美国光生物学学会年会，见到了一些同行以及

其他国家的教授。 

1982 年我去英国参加了国际生物物理学会的第八届年会，这是

我们中国生物物理学会 1980 年成立后第一次参加的国际活动，那次

去了十几个人，在这次会上，我既做了墙报，又做了口头发言，会后

在伦敦市内进行访问活动。在离开伦敦的前一天上午，有一位曾经访

问过我们教研室的教授打电话给我，请我去他们家做客，我因隔日就

要离开，他家又在外地，所以就婉言谢绝了。 

1987 年我又参加了第九届国际生物物理学会年会，这次会议是

在以色列召开，因当时我们还未与以色列建交，所以国务院只批了 4

个人去出席。在这次会议的教育与发展分组会上，我做了“什么是生



物物理学”的发言，反映甚好，发言摘要在第十次会议上印发了。这

次会后，会议主办方还专门派车带我们去以色列北方旅游了两天。在

这两次会上又见到在美国访问过的一些教授，与他们进行了学术交流。 

我们生物物理学会还与日本生物物理学会合作建立了中日双边

学术会议，每两年一次轮流在两国举行。第一次是在我国无锡召开的。

第二次于 1988 年在日本京都召开，我们去了很多人。这次去京都我

还参加了另一次小型的国际会议，这是一次专门的学术会议，是关于

视黄醛蛋白质国际学术会议，我在会上也做了报告，后全文登在该会

会议论文集上。 

    以上是改革开放后我经历过的一些对外交流活动， 到了 1992

年我就开始了退休的幸福生活。 


